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Antes del asalto…
El Partido al centro 
de las soluciones

“Made in USA”, 
igual que el bloqueo

Adelante

La provincia alista los colegios elec-
torales y continúa la preparación de las 
autoridades para la prueba dinámica de 
mañana domingo, de cara al referendo 
popular del Código de las Familias que 
transcurrirá en toda Cuba el día 25 del 
actual mes.

Durante la primera etapa de la jornada 
se chequearán los asuntos organizativos 
y de aseguramiento en la totalidad de 
las circunscripciones y colegios del te-
rritorio, lo cual permitirá ratificar que 
los 1 702 locales reúnan las condiciones 
requeridas en el proceso.

Isbel Tendero de Armas, secretario del 
Consejo Electoral Provincial (CEP), ex-
plicó que en el segundo momento co-
rresponderá un ejercicio práctico con el                      
25 % de las citadas demarcaciones, y esa 
actividad persigue comprobar la trami-
tación de la información mediante los 
distintos niveles, partiendo desde los 
colegios hasta los municipios, la provin-
cia y el Consejo Electoral Nacional.

Una vez terminada la prueba dinámica 
sesionarán reuniones resúmenes a fin 
de evaluar las dificultades identificadas 
en los 13 consejos electorales del exten-
so territorio y resolverlas en las 72 horas 
posteriores.

El CEP en Camagüey desarrolló esta 
semana la segunda capacitación de las 
autoridades, personal de apoyo, cola-

boradores y supervisores, encaminada 
a enseñar cómo serán la votación, el 
escrutinio, y la tramitación de los dife-
rentes partes informativos durante el 
proceso, dijo.

En el territorio están creadas las con-
diciones de aseguramientos logísticos 
y materiales para la realización de la 
prueba dinámica y el sufragio, el cerca-
no día 25.

Tendero de Armas precisó además que 
funcionarán 12 colegios especiales, dos 
de ellos ubicados en el norteño cayo 
Cruz, y los restantes en el hospital mu-
nicipal de Nuevitas, los centros de salud 
provinciales de la ciudad de Camagüey, 
y en las terminales de ómnibus y de 
ferrocarriles de la urbe capital, donde 

podrán votar quienes permanezcan ese 
domingo en los citados sitios.

Más de 585 000 electores camagüeya-
nos deben ejercer su derecho al voto en 
el proceso legislativo que protagonizará 
la población cubana con el objetivo de 
aprobar o no la nueva ley, la cual susti-
tuiría a la vigente, que data de febrero 
de 1975.

Es la primera vez que un Código de las 
Familias va a referendo en América La-
tina y la nación antillana, en esta opor-
tunidad por una normativa de avanzada 
defensora de los derechos de todas las 
personas en la amplia diversidad de la 
sociedad actual.

En 2 125 puntos han estado públicas 
las listas de electores a fin de facilitar la 

verificación de los datos y corregir posi-
bles errores.

Mariano Basulto Pérez, presidente del 
Consejo Electoral Provincial, recordó 
que se ubicaron en sitios de alta concu-
rrencia de la población, como bodegas, 
consultorios médicos, escuelas, institu-
ciones de servicios, y otros.

Los ciudadanos mayores de 16 años 
deben comprobar su inserción en las 
listas de electores y la veracidad de sus 
datos, y si no aparecen en esa relación 
y viven en la comunidad se procede a la 
inclusión ordinaria, dijo Basulto Pérez. 
Además precisó que de manera excep-
cional se agregan quienes no habitan 
en la circunscripción, pero por determi-
nadas razones ejercerán el sufragio allí.

Las autoridades electorales en las di-
ferentes comisiones de circunscripción, 
como parte de sus atribuciones, iden-
tificaron a los integrantes de las mesas 
electorales, ciudadanos de reconocidos 
valores en la comunidad, quienes toma-
rán posesión el propio día del escrutinio.

El domingo 25 de septiembre los cole-
gios electorales permanecerán abiertos 
desde las 7:00 a.m. hasta las 6:00 p.m. 
para que todos los ciudadanos con de-
recho al voto puedan ejercerlo.

Puntualizan detalles organizativos              
para referendo popular
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HAY QUE MIRAR PARA DONDE SE DEBE
Llega a nosotros una diligencia de ve-

cinos de Padre Valencia y Popular, una 
de las esquinas de la céntrica Plaza de 
los Trabajadores, paso obligado para no 
pocos lugareños y quienes no lo son. 
Refieren, y pudimos constatar el efecto, 
que un camión subió a una de las ace-
ras y hundió la tapa del tragante, así 
como toda la estructura de la esquina, 
originando no solo peligro para el paso, 
sino tupición a consecuencia de los es-

combros que allí se han acumulado. Es a 
todas luces imposible que quienes pro-
tegen el ornato no hayan pasado en más 
de una ocasión por el lugar. A no ser que 
miren para el otro lado.

LIBROS DE DIFUNTOS AL DIGITAL 
Acerca de la preocupación de María 

del Carmen Legañoa, vecina de la Carre-
tera Central (Oeste), Santa Teresa, por la 
situación de los libros de registro en el 
Cementerio de Camagüey, en su criterio 
no protegidos del tiempo, Rosa Elena 
Aguilar Castro, subdirectora de Necrolo-
gía en el municipio de Camagüey, reco-
noce esa realidad debido a la constante 
manipulación de dichos documentos. 
En su respuesta anuncia que a través de 
GeoCuba se coordina la digitalización 
de los valiosos e históricos libros que 

facilitarán la búsqueda de información 
para toda la provincia. Una buena no-
ticia sin dudas que nos ofrece la Direc-
ción Municipal de Comunales.

LOS ESFUERZOS DE CIMEX
Una cronológica información nos re-

mite Nélida Báez Lago, gerente gene-
ral  de la sucursal Cimex sobre la queja 
publicada en esta sección referida a 
conectividad y atención deficiente a 
los clientes en el servicentro Sputnik. 
Señala Nélida que desde enero comen-
zaron a presentarse interrupciones con 
incidencias que dificultan el servicio, y 
que así se lo comunican a los clientes. 
Etecsa y otros especialistas realizaron 
las revisiones correspondientes hasta 
que en abril se restableció la conexión, 
pero no del todo. En lo actual Cimex 

está inmerso, añade la gerente, en me-
jorar el sistema, encaminados a elimi-
nar el efectivo como forma de pago para 
el combustible, para el que se podrán 
utilizar todas las tarjetas magnéticas 
que operan en el país.

ATENCIÓN A LOS AMBULANTES 
CALLEJEROS

Nos recuerda Mireya Socarrás, vecina 
del reparto El Tejar, Vertientes, que hace 
unos pocos años en la ciudad de Cama-
güey ubicaron en centros médicos, para 
su atención de forma especializada, a 
los deambulantes que circulaban por las 
calles. Hace muy poco, nos dice, “en una 
visita comprobé que de nuevo aparecen 
estas personas dando pie a desagrada-
bles comentarios sobre la atención que 
se les presta”.

17 de septiembre de 2022

¿Un paquete de pollo con la bandera norteameri-
cana en la Cuba bloqueada? ¿El buque granele-
ro Century Royal con 10 000 toneladas de granos 

desde Nueva Orleans hacia Cuba? ¿Y el bloqueo, no 
existe o es cuento de camino? Preguntas como estas 
inundan las redes sociales digitales, e incluso llegan 
hasta las calles cubanas. Más allá del escenario vir-
tual, algunos con la ingenuidad que crea el descono-
cimiento, y otros con el interés marcado de generar 
esas matrices de opinión en la población. 

En Cuba tenemos ineficiencia, funcionarios, direc-
tivos y empresarios que lo hacen mal, errores injus-
tificables, planeaciones equivocadas, cuentas que no 
dan, empresas en quiebra, desabastecimiento, pre-
cios de escándalo, ya sea en instituciones estatales 
o privadas, que obviamente no son responsabilidad 
de las sanciones que pesan sobre nosotros, aunque 
algunos de esos mismos que lo hacen mal pretendan 
justificar lo injustificable; sin embargo, eso no dismi-
nuye los efectos de lo que constituye el sistema de 
sanciones más integral y prologando que se haya apli-
cado sobre país y pueblo alguno desde que la huma-
nidad tiene memoria.

Hace solo unos días, el presidente Biden prolongó 
un año más la Ley de Comercio con el enemigo, sus-
tento legal del mal llamado embargo a Cuba, y que en 
la actualidad solo se aplica a nuestro país. La inte-
gralidad de esas medidas de asfixia no se comparan 
ni siquiera con las que se toman contra Rusia, Irán, 
Corea del Norte, Venezuela o cualquier otra nación 
que ellos, los policías del mundo, entiendan que de-
ben presionar y chantajear sobre la base del poder. Lo 
hizo el mismo Biden que era parte de la administra-
ción que decidió un viraje en la política hacia Cuba y 
la consideró un anacronismo. El genocidio contra este 
pueblo ha sido avalado tanto por demócratas como 
por republicanos: Kennedy, Johnson, Nixon, Ford, Car-
ter, Reagan, H. Bush, Clinton, W. Bush, Obama, Trump, 
y ahora Biden. 

No resulta nada raro y no es nuevo que Cuba ad-
quiera un limitado número de productos en Estados 
Unidos, lo permite la Ley de Reforma a las Sanciones 
Comerciales y Ampliación de las Exportaciones del 
año 2000, que autoriza la exportación de renglones 
agrícolas a Cuba, condicionada al pago en efectivo por 
adelantado y sin financiamiento de Estados Unidos, 
condiciones que en la actualidad solo se exigen a la 

Mayor de las Antillas. Esa misma legislación prohíbe 
los viajes de estadounidenses con fines turísticos a 
Cuba, al definir la “actividad turística” como cual-
quiera relacionada con viajar hacia, desde o dentro 
de Cuba, siendo nuestro país el único con esa arcaica 
prohibición.

Para que usted no se deje engañar le doy como 
dato adicional que de las 243 medidas aplicadas por 
Trump, 55 fueron dictadas durante la pandemia de la 
COVID-19, en medio de una severa crisis económica y 
sanitaria global, lo que refuerza la intención de ma-
tarnos que tiene el bloqueo. 

Y si no le bastara, súmele que la administración de-
mócrata actual durante los meses de junio y julio de 
2021, se negó a que Cuba adquiriera los ventiladores 
pulmonares, así como los materiales y suministros in-
dispensables para el escalado industrial de las vacu-
nas cubanas contra la COVID-19 y, por si fuera poco, se 
opusieron a la adquisición de oxígeno medicinal en el 
momento en que entró en crisis su suministro por la 
avería en la planta productora principal. Estando allí, 
a solo 90 millas, prefirieron vernos morir. 

Ahora mismo, en plena crisis energética, qué bueno 
sería poder adquirir en cualquier banco norteameri-
cano el financiamiento de los más de 110 millones de 
dólares que se necesita, por ejemplo, para reparar la 
unidad 4 de la “Termo” de Nuevitas, pero eso no lo 
permiten quienes se presentan como amigos y salva-
dores de este pueblo y después tildan al Gobierno cu-
bano de malo, en medio de una competencia desleal 
y el espíritu del subsecretario Mallory dando vueltas. 
Ese vecino país pudiera ser nuestro mercado natural 
de no existir el propósito manifiesto de rendirnos por 
carencias.

Como toda acción de guerra psicológica, el bloqueo 
deja la puerta abierta a que los cubanos sepan que 
siempre se puede apretar un poco más la tuerca y ahí 
radica la esencia de permitir limitadas compras o via-
jes, que sepamos y temamos que siempre se puede 
ser más fuerte. 

A nosotros, mientras exista, no nos queda otra al-
ternativa que intentar desarrollarnos creativamente, 
saltar el muro mientras podamos, con inteligencia y 
picardía, eso lo sabemos bien; pero no podemos can-
sarnos de decir que a pesar del pollo, los granos y 
cualquier otro producto “made in USA”, el bloqueo 
existe y su intención es matar.

Más allá del pollo 
“made in USA”, el bloqueo
Por Jorge Enrique Jerez Belisario

Como confirmación de que los meses más complejos de la tem-
porada ciclónica están a la vista llegaron las lluvias esta semana. 
Consejos: destupir tragantes, mantener patios limpios y no salir 
sin sombrilla.

Una representación de trabajadores sociales en Camagüey reci-
bió reconocimientos en el aniversario 22 de ese Programa deno-
minado por Fidel como “médicos del alma”. Por sus resultados 
distinguieron a los municipios de Vertientes, Sierra de Cubitas, 
Esmeralda, Jimaguayú y Carlos Manuel de Céspedes.

Esta vez eran motorinas, pero suele ocurrir con todo tipo de ve-
hículos, que parquean en la calle Cisneros, casi en la esquina de 
la Plaza de los Trabajadores, y dificultan el tránsito.
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Por Yanisleidy Prado Rojas

Con el objetivo de mejorar la calidad 
del trabajo y la atención a los clien-
tes, representantes de las sucursales 

de la provincia del Banco de Crédito y Co-
mercio (Bandec) desarrollaron el IV Even-
to Científico Raúl León Torras.

De novedosa fue considerada la pro-
puesta de Lisandra Navarro Peguero, de 
la sucursal 6021 del municipio de Florida, 
seleccionada entre las Destacadas. Ella 
apuesta por extender el servicio de Caja 
Extra al sector no estatal. 

“Este puede poner más dinero en fun-
ción del servicio que el ingreso diario del 
negocio, por lo que podría aumentarse el 
límite a retirar que hoy es de 1 000 pesos; 
a su vez se evita ir a depositar al banco y 
adquiere mayor facilidad de movimiento 
electrónico del efectivo; también reci-
biría un por ciento de interés por estas 
operaciones.

“Los usuarios accederían a una presta-
ción con mayor rapidez, igual de segura 
y confiable y en más lugares. El banco 
también se beneficia, pues disminuye 
el número de clientes que acuden a sus 
sedes y eleva la calidad de la atención”, 
comentó.

Entre las ponencias resultó Relevante 
la de Héctor León Zayas: Calidad de los 
servicios bancarios, que propone la con-
fección de plegables informativos para 
que los clientes conozcan los diferentes 
trámites y la creación de un sitio web es-
pecializado desde el cual pudieran des-
cargarse planillas y formularios que hoy 
exigen largas colas para su obtención. 

Junto a esta última, la defensa de 
Samuel Delgado Rodríguez: Medición de 
la calidad de los productos y los servicios 
bancarios en Bandec, una herramienta de 
dirección, representarán a Camagüey en 
el evento nacional en la capital el mes 
próximo.

17 de septiembre de 2022

Inicia curso de preparación 
Escuela del Partido

Distinguen a Ministro dominicano de Educación Superior

Ciencia en función 
de los servicios

Por la soberanía alimentaria 

Mincom en Camagüey 
alista rendición de 
cuenta ante Parlamento

“Los conocimientos y la prepara-
ción de ustedes será esencial para 
asumir los retos del presente y del 

futuro, en defensa de la Revolución”, 
dijo el primer secretario del Partido en 
la provincia, Federico Hernández Her-
nández, a los más de 60 alumnos que 
comienzan sus lecciones en la Escuela 
del Partido Cándido González Morales.

Durante el acto, la jefa de carrera, 
María Isabel Torres Díaz, dio la bien-
venida a los estudiantes y destacó la 
capacidad del claustro para “transmitir 
los fundamentos necesarios, formar 
funcionarios políticos capaces de cu-
brir las necesidades de cada territorio 
y estimular, en ese ámbito, la investi-
gación científica oportuna con la reali-
zación de tesis doctorales”.

Uno de los cursantes, Martín Cruz 
Tamayo, expresó en nombre de sus 
compañeros que el principal motivo 
para integrar el adiestramiento, como 
reserva de cuadro, radica en “el res-
paldo a las obras del sistema socialista 
que edificamos y a la necesidad de 
superarnos como actores sociales que 
guíen a nuestro pueblo”.

Federico Hernández elogió el prota-
gonismo de las escuelas del Partido 
en la consolidación del conocimiento 

político e ideológico y exhortó al co-
lectivo de profesores a mantener la 
buena calidad en la enseñanza “en un 
escenario donde los odiadores inten-
tan inocular un pensamiento destruc-
tivo, desde varios frentes, en especial 
en las redes sociales”, apuntó.

Destacó también el rol de los egresa-
dos de esa institución como “dirigen-
tes imprescindibles” en las diferentes 
esferas de la nación y señaló al con-
tacto directo con las personas como un 
mecanismo vital para solucionar con 
mayor prontitud las dificultades y de-
mostrar el compromiso con la Patria.

En la apertura del curso, que se 
extenderá hasta inicios del mes de 
noviembre, se rindió tributo con la 
declamación y la interpretación de 
El Bayardo, del trovador Andy Daniel, 
al Comandante de la Revolución Juan 
Almeida Bosque, en el aniversario de 
su fallecimiento. También se recordó 
al Líder Histórico, Fidel Castro Ruz, 
como creador del sistema de escuelas 
del Partido, destinadas a modelar un 
pensamiento progresista y de avan-
zada, con el propósito de enfrentar 
las transformaciones de cualquier 
contexto en la búsqueda de la justicia 
social.

Por Evelyn Rodríguez Soca (ACN)

Con vistas al proceso de rendición 
de cuenta a la Asamblea Nacional 
del Poder Popular en diciembre 

próximo, el Ministerio de Comunicacio-
nes (Mincom) en la provincia realiza un 
intenso plan de trabajo, dirigido prin-
cipalmente al intercambio directo con 
la población.

Las ocho instituciones del sector 
participarán entre septiembre y octu-
bre en sesiones ordinarias de las 13 
Asambleas Municipales del Poder Po-
pular para difundir las tareas desarro-
lladas durante el período 2021-2022, 
y los avances en los programas de in-
formatización y transformación digi-
tal de la sociedad. En esas reuniones 
también abordarán las problemáticas 
y proyecciones de las comunicaciones, 
al igual que las quejas más recurrentes 
con respecto a la prestación de servi-
cios de las citadas entidades.

Según explicó en conferencia de 
prensa Andrés Rodríguez Pérez, di-
rector de la Oficina de Controles del     
Mincom, las 22 acciones del crono-
grama estarán respaldadas por una 
amplia estrategia informativa, y tiene 
como objetivo promover la participa-

ción del pueblo durante el transcurso 
del ejercicio de intercambio.

Para ello se implementarán espacios 
fijos con interactividad en los portales 
del ciudadano, sitios web de la prensa 
y páginas de Facebook del Gobierno y 
los organismos del Mincom, donde los 
usuarios podrán acceder a la informa-
ción actualizada y opinar abiertamente 
acerca del proceso, agregó.

Dentro de la agenda de trabajo se 
incluirán citas con mipymes, trabaja-
dores por cuenta propia y alumnos y 
profesores de los politécnicos y uni-
versidades en pos de involucrar a tan-
tos sectores sociales y etarios como 
sea posible, concluyó Rodríguez Pérez.

La transparencia y responsabilidad 
social resultan características impres-
cindibles en el quehacer de las em-
presas y entidades estatales que cada 
diciembre rinden cuenta de su desem-
peño ante el Parlamento cubano.

En el caso de Camagüey, serán la 
Empresa de Telecomunicaciones de 
Cuba (Etecsa), los Joven Club de Com-
putación y Electrónica, la Dirección 
Territorial del Espectro Radioeléctrico 
y otras cinco instituciones las encar-
gadas de representar al Ministerio de 
Comunicaciones.

Por Yadira Nuñez Figueredo 
(Radio Cadena Agramonte)

Por los méritos acumulados 
en el campo científico y sus 
vínculos académicos con la 

Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz, 
el Doctor en Ciencias Santiago Lajes Choy, rector de la 
Casa de Altos Estudios, confirió la categoría de Docen-
te Especial Profesor Invitado a Franklin García Fermín, 
ministro de Educación Superior, Ciencia y Tecnología 
de República Dominicana.

Durante la entrega de tan importante reconoci-
miento, el Doctor en Ciencias Jorge García Batán, direc-

tor del Centro de Estudios de Ciencias de la Educación 
en la institución académica agramontina, destacó los 
lazos de cooperación entre la Universidad Autónoma 
de Santo Domingo y su homóloga camagüeyana. Signi-
ficó el apoyo del relevante catedrático a la formación 
de cientos de profesores de Educación Media en la 
Maestría en Didáctica de la Matemática y en Didáctica 
de la Educación Física.

El merecido homenaje, resaltó, constituye un estí-
mulo a quien trabaja incansablemente porque la edu-
cación sea liberadora, inclusiva, equitativa y de calidad, 
que promueva oportunidades para el aprendizaje.

Al recibir la categoría de Docente Especial Profesor 
Invitado el académico dominicano expresó su gratifi-

cación y el compromiso de contribuir a los procesos de 
la institución agramontina. En su intervención insistió 
en la importancia de que la educación vaya más allá 
de la escuela y la Universidad, con la misión de trans-
formar la sociedad actual y orientar hacia la partici-
pación, convivencia, solidaridad y sabiduría popular.

El Doctor en Ciencias Franklin García Fermín, mi-
nistro de Educación Superior, Ciencia y Tecnología 
de República Dominicana ostenta, entre otros lauros, 
el título de Investigador de la Universidad del País 
Vasco, la Orden Andrés Bello de Primera Clase del Go-
bierno de la República Bolivariana de Venezuela, y el 
Gran Premio Nacional al Mérito Jurídico Frank Antón 
de Montesinos.

Ya comienza en Camagüey la 
capacitación de los actores y 
organismos involucrados en 

la aplicación de la Ley de Soberanía 
Alimentaria y Seguridad Alimenta-
ria y Nutricional, que debe llegar 
hasta los consejos populares por 
la importancia que se le atribuye a 
la participación ciudadana en este 
proceso.

“Es importante que las diferentes 
estructuras de Gobierno, los orga-
nismos responsables y la ciudada-
nía conozcan la ley para que puedan 
aplicarla y exigir por su cumpli-
miento, pues quien mejor que la 
población que es la más necesitada 
de los alimentos: sanos, disponibles 
y accesibles”, comentó en conferen-
cia de prensa Oscar Parrado Álvarez, 
coordinador del grupo provincial de 
dinamizadores para la formación en 
esta normativa.

Aunque ya se había avanzado con 
pequeños grupos, fundamental-
mente con los educadores popula-
res que se encargarán de masificar 
su contenido, el taller provincial 
que dio inicio al cronograma de 
implementación se desarrolló esta 
semana, con la participación de 
los intendentes, los coordinado-
res de los programas de alimentos 
en las administraciones locales y 
los delegados municipales de la 
Agricultura.

La disposición, que entrará en vi-
gor a finales de octubre, establece 
un sistema de educación nacional 
basado en las buenas prácticas ali-
mentarias, fortalece la autonomía 
municipal, regula la reducción de 
pérdidas de desperdicios de alimen-
tos y promueve la práctica de la agri-
cultura sostenible sobre las bases 
agroecológicas.

Por Yang Fernández Madruga

Por Yanisleidy Prado Rojas



Variada4 Adelante

Por Eduardo Labrada Rodríguez

Mientras el Ejército Rebelde luchaba por consolidarse, 
en las áreas urbanas del país se constituían coman-
dos del 26 de Julio con el propósito de establecer 

focos de resistencia capaces de realizar acciones efectivas 
contra la estructura de la dictadura. En Camagüey el Movi-
miento, luego de algunos tropiezos organizativos iniciales, 
comenzó una activa etapa de preparación de arriesgadas 
misiones, como la dirigida por el capitán de milicias Pedro 
Delgado Alfonso (Lester). 

Pero no llamarse a engaño, para la época la fuerza militar 
de la dictadura no operaba a ciegas ni por su cuenta como 
algunos pueden suponer. Mantener este criterio sería sub-
estimar la capacidad de los recursos de la tiranía y minimi-
zar la valentía y estrategias del movimiento revolucionario 
en las ciudades. 

Basta adentrarse en los testimonios y los archivos del 
Ejército Constitucional, en los del Buró de Represiones de 
Actividades Comunistas (BRAC), del Servicio de Inteligencia 
Regimental (SIR) y del Servicio de Inteligencia Militar (SIM), 
para reconocer la audacia de los combatientes clandestinos 
para infiltrarse a través de redes tendidas en las calles, cen-
tros de trabajo, escuelas y sociedades siempre alertas para 
operar contra revolucionarios y simpatizantes de su causa. 
No pocos oficiales de los institutos armados de la dictadura 
fueron entrenados y asesorados por órganos de seguridad 
de los Estados Unidos en las academias militares norteame-
ricanas, entre estas los centros de instrucción de la Agencia 
Central de Inteligencia y de la Agencia de Inteligencia de la 
Defensa.

De aquellos días, Alfredo Sarduy Valdés, uno de los in-
tegrantes de aquel comando y tenazmente buscado por la 
policía, recuerda: “A nosotros nos localiza la policía por Do-
mingo, que era la persona más cuidadosa del mundo, con 
mucha experiencia en esta labor. Resulta que él hace con-
tacto con un individuo que se le acerca para ingresar en el 
Movimiento, pero que ni siquiera conoce a derechas y confía 
en él. Le cree un cuento que le hace. Uno dice ahora, ¿pero 
cómo es posible que haya sucedido?. Pues ocurrió”.

A partir de allí todo se precipitó, hasta el encuentro ar-
mado del 31 de diciembre de 1957 en el reparto La Norma 
donde mueren Domingo López Loyola y Rodolfo Ramírez Es-
quivel; Alfredo es capturado junto a Lester,  y por una serie 
de increíbles factores no son asesinados y sí remitidos a la 
cárcel en espera de un juicio que nunca se celebró.

Durante su estancia en prisión Sarduy y Lester elaboraron 
varios planes para escapar. Uno de ellos fue combinarlo con 
otros presos de confianza dispuestos a ayudarlos. “El golpe 
se produciría en horario de visitas. Asaltar la cárcel desde 
adentro y tomar las armas de la armería, pero como nunca 
nos sacaron al salón el asunto quedó allí”.

La fecha del juicio se dilató, incluso desde el Regimiento 2 
Agramonte remitieron un certificado oficial al presidente del 
Tribunal de Urgencia notificando que por motivos de servi-
cio los militares citados no podían asistir a juicio, “pues por 
órdenes superiores se encuentran fuera del territorio reali-
zando otras funciones”. De esta forma el capitán ayudante 
de esa jefatura, José Nápoles, excusó la presencia del Te-
niente Antonio Hernández para su comparecencia. Hernán-
dez, jefe del BRAC, era uno de los principales investigadores 
del caso y autor de numerosas detenciones y asesinatos. 

El juicio a los revolucionarios fue suspendido en ocho 
ocasiones: 20 y 25 de marzo, 15 de abril, 2 de mayo, 3 de 
junio, 6 y 22 de julio, y 6 de agosto.

“Nosotros ya teníamos esta idea de fuga, incluso desde 
un principio sabíamos que tenía que ser en el trayecto de 
ida al Tribunal, —narró años después el propio Lester Del-
gado— el proyecto era sencillo y su principal golpe de efecto 
estaba en la sorpresa. Junto con Sarduy hicimos variantes 
y siempre vimos que había posibilidades de éxito. Aprove-
chamos la detención de Marrero, a quien yo conocía por ser 
miembro de uno de los grupos de acción, para pasarle un 
mensaje a la dirección del Movimiento. Al quedar en liber-
tad, y sin comunicarle nuestra intención, le dimos a Marrero 
la tarea de contactar con la jefatura del 26 de julio en la 
provincia. Entonces nos envían a Noel Fernández”.

“Dónde se haría y la selección del comando que partici-
paría, estuvo totalmente en manos de Noel, cuenta Sarduy. 
Algo importante que se tuvo en cuenta desde un principio 
fue la discreción que nunca se violó, todo estuvo muy com-
partimentado. Solo lo sabíamos Lester, Noel y yo; ninguno 
de los que se fueron ese día junto con nosotros conocía lo 
que iba a pasar, incluso, los que intervinieron en la acción se 
enteraron solo a última hora”. 

En realidad la dilatada presentación de los dos deteni-
dos ante los tribunales respondía a un proyecto que desde 
un principio preparaban los órganos represivos: asesinar-
los a la primera oportunidad. Según los agentes policiales, 
los tribunales actuaban con demasiada benevolencia y en 
muchos casos los revolucionarios, a pesar de la demanda 
de la dictadura, eran absueltos. De allí que se concibió una 
ejecución extrajudicial simulando la evasión de los acusa-
dos, especialmente cuando fueran conducidos de la prisión 
a la sala del Tribunal para, violando todos los derechos del 
habeas corpus, eliminarles a pesar de que el hecho consti-
tuiría un crimen. Es necesario recordar que la Ley de Fuga 
se aplicó a lo largo de la dictadura de Batista en diferentes 
regiones del país, pero hasta ese año 1958, no en la provin-
cia de Camagüey, de allí que fuera necesario contar con la 
autorización de los mandos militares.

Durante la primera semana de septiembre el oficio es-
pecial y telegrafiado en clave llegó a Camagüey remitido 
desde la oficina de Dirección del BRAC, presidido entonces 
por el Mayor General Martín Díaz Tamayo. El soldado ope-
rador del equipo en el cuartel Agramonte recibió el radio-
grama, descifró la clave y redactó el mensaje para llevarlo 
personalmente al mando del BRAC en la provincia, como era 
habitual. Un par de horas después, tras concluir su guardia 
del día en el centro de comunicaciones del regimiento, este 
hombre se dirigió al Hospital Civil y localizó a Ramona, la 
madre de Lester, que trabajaba como auxiliar de limpieza y 
con quien le unía una larga amistad familiar. “¡Oye, dile a los 
muchachos que no salgan que los van a matar, que no dejen 
que los lleven porque hay una orden para matarlos!”.

“Desde un principio nosotros sabíamos que eso iba a pa-
sar, relató Lester, pero ya estábamos decididos a irnos, así 
que este momento no podíamos desperdiciarlo. Yo le digo a 
Sarduy: ‘oye, ellos tienen un plan y nosotros otro. Ellos nos 
quieren matar y nosotros queremos irnos. De todas formas 
estoy seguro que vamos a salir de aquí. Dime si estás de 
acuerdo. ¿Nos vamos?’. Y él me dice: ‘¡Pues nos vamos!’. No 
sabíamos dónde iba a ser la acción, ni quiénes serían los 
conducidos al Tribunal junto a nosotros”.

Aquel 16 de septiembre viajaron en el panel diez dete-
nidos con destino al Tribunal. Junto a Sarduy y Lester iban 
Jorge Aguirre Fernández, 24 años, mestizo y natural de 
Baracoa, quien vivía y trabajaba en el central Stewart, en 
Ciego de Ávila, e iba al Tribunal acusado en la Causa 288 
de 1958 por delitos contra la seguridad del Estado. Tam-
bién serían juzgados en la Causa 289 por iguales delitos: 
Guillermo Ruiz Rodríguez, 32 años, y los hermanos Hernán-
dez Hernández, Pedro, de 33 años, Armando, 29, y Paulino, 
19, todos de Jagüeyal, en Ciego de Ávila. Fue además Badik 
Saker Saker, agregado a la Causa 1 de 1958 por los suce-
sos del 31 de diciembre de 1957. A última hora sumaron a 
Tomás Hidalgo Estrada, 28 años, Camagüey, Causa 558 de 
1958 por resistencia y falta de respeto a la autoridad y ya 
condenado a tres años de privación de libertad, cuyo caso 
se revisaría por el Tribunal, y Antonio Martínez González, 
25 años, Bayamo, negro, Causa 513 de 1958 por atentado 
contra agente de la autoridad.

A la una de la tarde del 16 de septiembre se abrieron las 
puertas de la prisión y los detenidos comenzaron a subir al 
vehículo mientras el sargento a cargo del traslado, con una 
tablilla en la mano, los llamaba uno a uno. Cuando se com-
probó que todos estaban a bordo dio la orden de partida. 
Dos cuadras más arriba, al doblar la esquina, el comando 
de combatientes se alistó para dar inicio a una de las más 
audaces acciones de la lucha clandestina realizada en Ca-
magüey: el asalto al caro celular.

Por Legna María Caballero Pérez

La fábrica de pastas largas Noel Fer-
nández, ubicada en el consejo popu-
lar Senado del municipio de Minas, 

es una potencialidad para la alimen-
tación del pueblo. Con esa premisa, el 
primer secretario del Partido en la pro-
vincia, Federico Hernández Hernández, 
y otras autoridades de esa organización 
y del Gobierno, intercambiaron con di-
rectivos y trabajadores del centro, fuera 
de funcionamiento por problemas eléc-
tricos.

Luego de un recorrido por algunas 
instalaciones, como la planta de mante-
nimiento y compresores, el área de cal-
dera y la línea de producción, Hernández 
Hernández insistió en la necesidad de 
lograr el arranque, con soluciones más 
efectivas.

“La autonomía electroenergética me-
diante paneles fotovoltaicos no puede 
ser una medida de un futuro lejano, sino 
una alternativa para proyectar desde 
ahora y puede ser a través de actores 
económicos como la mipyme Renova”, 
propuso. La lista de tareas prioritarias 
para la fábrica incluye, además, mejorar 
el estado constructivo de algunos luga-
res, para cumplir con las normas de bio-
seguridad en la producción alimenticia.

Alrededor de 300 toneladas de harina 
conforman la materia prima con la que 
cuenta actualmente la fábrica, la cual 
debe aumentar su rendimiento para fi-
nes del actual mes con la entrada de re-
cursos a la misma.

Su incorporación al comercio mino-
rista, la diversificación y las produc-
ciones alternativas fueron otros temas 
tratados en el encuentro, donde la au-
tonomía económica resultó plato fuerte 
del diálogo.

En Minas también fueron analizados 
los resultados y problemas de cada 
esfera de la economía y los servicios. 
Resaltó en el debate la necesidad de 
aumentar puntos de ventas de alimen-
tos, pues solo existen 14 centros para 61 
circunscripciones en esa localidad. La 
atención diferenciada a los productores, 
unida a la diversidad y cantidad en los 
planes agropecuarios constituyen pro-
blemáticas urgentes para la agricultura 
municipal. Asimismo, chequearon algu-
nas de las 26 obras constructivas previs-
tas para culminar el año.

Federico Hernández cerró la visita con 
la conminación a un trabajo efectivo e 
integrado. Las potencialidades del terri-
torio, como la Fábrica de Pastas Largas, 
devienen verdaderas “minas” producti-
vas que no deben quedar sin explotar, 
sino ser aprovechadas con inteligencia, 
para sortear las dificultades y elevar la 
calidad de vida del pueblo.

17 de septiembre de 2022

16 de septiembre de 1958, notas sueltas 

Algunas “minas” 
productivas 

para aprovechar, 
desafíos de los 

mineños
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Por Enrique Atiénzar Rivero. Foto: Leandro Pérez Pérez. 
Ilustración: Cortesía del entrevistado.

La noticia llena de orgullo a los camagüeyanos. La 
Academia de Ciencias acaba de otorgar su galar-
dón de 2021 en el acápite de Ciencias Técnicas al 

trabajo relacionado con la influencia del diseño arqui-
tectónico y urbano en el ambiente térmico interno y 
el consumo de energía en las condiciones climáticas 
de Cuba, con énfasis en los edificios no residenciales, 
como hoteles, instalaciones administrativas y de ser-
vicios, organismos y escuelas, entre otros.

Junto a otros destacados académicos del país recono-
cidos con este premio, figura el arquitecto y Doctor en 
Ciencias Guillermo de la Paz Pérez, integrante del claus-
tro de la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte 
Loynaz (UC), quien vive apasionado por la bioclimática 
dado el impacto económico y social que tiene.

No deja de reconocer que la arquitectura bioclimá-
tica aprovecha lo que brinda el medio de forma natural, 
de la que se infieren estrategias de acondicionamiento 
del control solar, la iluminación, ventilación, la que in-
cluso integra las fuentes renovables de energía.

“Es una arquitectura que optimiza sus relaciones 
energéticas con el entorno, pero utiliza el propio diseño 
arquitectónico para lograrlo. Responde a las condicio-
nes climáticas locales del sitio donde se ubica. Se trata 
de diseños que hacen una lectura de la arquitectura 
vernácula, que fue adaptada al clima mediante prueba 
y error, para luego hacer una reinterpretación a la luz de 
los nuevos conocimientos”, explica De la Paz.

Es un estudioso que medita bien a la hora de res-
ponder respecto a la significación del premio, nos re-
mite a los antecedentes.

“Al iniciarnos en el mundo de las investigaciones, lo 
hacíamos para continuar nuestra preparación y cum-
plir con las exigencias de la labor docente e investiga-
tiva de profesor universitario. Después, cuando pasan 
los años, lo hacemos por el placer de aportar algo útil 
y nuevo, lo cual es muy gratificante y la ciencia lo hace 
posible. Pero, si esa ciencia es parte de la arquitectura, 
la primera y más útil de las artes, se disfruta, más allá 
de los obstáculos del camino.

“Por estos motivos, no trabajamos con la vista 
puesta en los premios. Ellos llegan y se agradecen, 
pues no todos los días se obtiene un Premio Nacional 
de la Academia de Ciencias de Cuba”, razonó.

El primer Premio Academia lo recibió en 2011, con 
un equipo de profesores de la UC cuyo aporte se tituló 
Contribución a la conservación del patrimonio urbano 
y arquitectónico del Centro Histórico de Camagüey, y el 
segundo en 2021, con un grupo de docentes de la Cujae 
con el resultado Medio ambiente construido sustenta-
ble. Influencia de las soluciones arquitectónicas y ur-
banas en el ambiente térmico interior y el consumo de 
energía.

Destacó que en ambos casos no se trata de un tra-
bajo individual, sino en equipo, donde no solo aporta 
cada investigador miembro, también lo hacen estu-
diantes, tanto en Grupos Científicos, alumnos ayudan-
tes, como a través de sus tesis.

Detalló que en el segundo premio propuso recomen-
daciones para el diseño de protección solar del vano, 
según la orientación específica y el contexto urbano, 
lo que se refleja en una aplicación informática para 
el diseño arquitectónico. Puntualizó que esta herra-
mienta es de validez general para las zonas geográfi-
cas de Cuba, aplicable a cualquier provincia y al nivel 
de piso donde se esté diseñando.

Dichos resultados permitieron modificar la norma 
vigente de eficiencia energética en edificios, para su 
uso en empresas de proyecto, que también serán los 
usuarios del mencionado software. Todo con el propó-
sito de reducir la demanda energética del ambiente 
construido en nuestro país.

“La solución es el control (protección) solar del vano 
(ventana o fenestración), que lo consideramos com-
plemento de la protección aportada por el contexto, 
lo cual es un nuevo aporte que no aborda la norma. 
Estos criterios se desconocen y subestiman, pues se 
siguen haciendo costosos edificios con un uso indis-
criminado de ventanas de vidrio sin protección solar 
que no responden a nuestras condiciones locales. La-

mentablemente, estos inmuebles costarán mucho más 
en la etapa de explotación de su ciclo de vida”.

Mas, la investigación no se detiene. 
“Ahora, junto a mis compañeros del Premio Acade-

mia 2021, estamos en un proyecto de investigación 
aplicada y de desarrollo, coordinado por la Cujae,  
aprobado por el Citma dentro del programa Adapta-
ción y Mitigación del Cambio Climático, para su ejecu-
ción en el período 2022-2024, que se titula Adaptación 
del hábitat urbano al cambio climático en Cuba.

“En estos momentos elaboramos el marco teórico, 
del cual me correspondió el tema de las variables ur-
banas que influyen en la adaptación a la elevación de 
la temperatura. Hay un problema sabido, el efecto de 
Isla de Calor Urbana. Se trata del cambio de los patro-
nes climáticos locales causado por la urbanización. O 
sea, el microclima que se crea en las ciudades, cuando 
la vegetación, los ríos y los lagos se sustituyen por edi-
ficios, asfalto y hormigón.

“Esto tiene mucha relación con las recomendaciones 
de diseño de mi tesis, para disminuir la demanda ener-
gética, pues en la medida que aumente la temperatura 
en la ciudad por dicho efecto, aumentará el consumo 
de energía por climatización, y las emisiones de gases 
de efecto invernadero provocadas por su producción. 

“Entonces, reducir la demanda energética, su im-
pacto ambiental y económico favorecerá el confort de 
las personas y contribuirá a mitigar y adaptar nues-
tras ciudades al cambio climático. Todo esto responde 
a los Objetivos de Desarrollo Sostenible establecidos 
por las Naciones Unidas para el año 2030”.

texto y foto: Yang Fernández Madruga

La visita a la Unidad Em-
presarial de Base (UEB) 
Derivados del sorbitol, de 

la empresa azucarera Ignacio 
Agramonte, mostró las poten-
cialidades de un colectivo que 
apuesta por la diversificación, 
la sustitución de importaciones 
y la búsqueda de nuevos mer-
cados para el crecimiento de la 
economía nacional.

“Nuestra misión principal es 
hacer el sorbitol, utilizado en la 
elaboración de la pasta dental 
del país, de 19 medicamentos, 
cosméticos de la industria Su-
chel, y la preparación de ali-
mentos”, dijo el directivo de la 
entidad, José Luis Rodríguez 
González, el capitán de ese 
barco integrado por 127 espe-
cialistas “capaces e indeteni-
bles”, como él mismo los define.

Uno de los orgullos del perso-
nal ha sido la transformación de 
la planta de oxígeno con fines 
industriales para usos medici-
nales, que comenzó a funcionar 
el 21 de agosto de 2021, después 
de 18 años. “Fue determinante 
para salvar vidas en la etapa de 
la COVID-19”, afirma Rodríguez 
González, quien asegura que 
la gama de producciones de la 
instalación continuará con sus 
ambiciosos planes.

“Proponemos estrategias para 
sustituir importaciones como 
la creación del Fructorisacárido 
(FOS), que podrá comerciali-
zarse en todas las ramas de la 
economía y como una de las 
principales fuentes de exporta-
ción. También tenemos un área 
de elaboración de refrescos, li-
cores, de líquido de frenos para 
el transporte nacional, de agua 
desmineralizada y una fábrica 
artesanal de pinturas de vinil”.

Miriam Collazo Cárdenas es jefa 
de laboratorio y una de las funda-
doras de la UEB. Habla de la pro-
ducción de siropes, con más de 10 
sabores, a partir de la fructuosa 
y cómo han conseguido encade-
nar el resultado con Mipymes y 
otras empresas. Alude a las cuali-

dades para beneficio veterinario 
y animal del FOS, conocidas en 
investigaciones conjuntas con la 
Universidad de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz.

La pasión de la Ingeniera 
Agroindustrial encuentra su re-
flejo en el joven Asiel Cobas Ma-
tos. “No es sencillo mi quehacer, 
pero aún así lo he asumido sin 
miedos”, revela, y se identifica 
como el jefe de producción del 
lugar. “Coordino la planificación 
de todos los procesos y siempre 
trato de desempeñarme con la 
mayor responsabilidad posi-
ble”. Este Químico Industrial, 
aunque reconoce las exigencias 
de su trabajo, ahora cursa por la 
Licenciatura en Economía. “Ne-
cesito superarme para aportar 
más a mi oficio. Me graduaré en 
el mes de diciembre y la tesis 
que defiendo está relacionada 
con la evaluación de proyectos 
de inversión con el FOS”.

Según el director de la planta, 
única de su tipo en América La-
tina, produjo 340 toneladas de 
sorbitol en 2021 y en el trans-
curso de 2022, va por las 350. 
“Deseamos arribar a las 1 100 
planificadas, con la incorpora-
ción del catalizador, pieza clave 

en la elaboración”. Tales anhe-
los constituyen un tributo a la 
creación de esta fábrica, inau-
gurada en 1993, como una ini-
ciativa de Fidel Castro Ruz.

En la evaluación integral del 
municipio se valoró el funcio-
namiento de las entidades del 
territorio. Comunales señaló la 
urgencia de implementar el sis-
tema de recogida de la basura, 
solucionar los microvertederos 
y el aporte de materiales para 
la fabricación de bóvedas y osa-
rios del camposanto de esa re-
gión. La Empresa de Acueducto 
enfatizó en la limpieza de las 
fosas y la eliminación de los sa-
lideros. La directora de Cultura 
en la provincia, Tamira González 
Jiménez, puntualizó en la im-
portancia de atender a “los ta-
lentosos jóvenes de la Brigada 
José Martí” y la reparación de 
la cubierta de la filial de la AHS 
en esa localidad. Como medi-
das encaminadas a responder 
a las preocupaciones de la po-
blación, se insistió en que del 
campo lleguen alimentos para 
surtir las placitas floridanas y 
la necesidad de mantener una 
vigilancia constante ante la in-
cidencia del dengue.

En tiempos de emergencia energética, compartir saberes

Sorbitol trabaja 
por elevar rendimiento
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A cargo de Yanetsy León González

Cultura6

Una travesía artístico-pedagógica 
ha caracterizado la jornada Toda 
la danza, diseñada para celebrar 

el aniversario 31 del Ballet Folklórico de 
Camagüey (BFC), entre el 12 y el 18 de 
septiembre en esta ciudad.

La compañía, fundada y dirigida por 
Reinaldo Echemendía Estrada, ofreció 
talleres en la escuela vocacional Luis Ca-
sas Romero, la academia Vicentina de la 
Torre y el conservatorio José White.

“La danza es una sola. Lleva la volun-
tad de asumirla. La danza no se practica, 
se entiende y luego se expresa”, dijo a 
estudiantes atentos, a quienes aconsejó 
aprovechar cada contenido del plan de 
estudios, porque todo aporta a la forja 
cultural, tan necesaria para un profesio-
nal del arte.

En los tres centros, el maestro argumentó su afirma-
ción de que el BFC es más que una agrupación musi-
cal y danzaria, porque “se nutre de la cultura popular 
y también se expresa con herramientas técnicas de la 
academia”.

La teatralización, la espontaneidad organizada como 
requisito para hacer folclor, la simbiosis de la música y 
la danza, la postura, la investigación y el sentido grupal 
figuran entre las bases de una poética de búsquedas y 
resultados.

“Nuestro Folklórico no hace por moda. Ha sido un 
laboratorio de creación a través del tiempo. También 

decimos no al estrellato. La estrella es la compañía 
porque todos somos útiles a ella”, insistió.

María Julia González Sariol, subdirectora de la en-
señanza artística en el territorio, declaró: “De las ex-
pectativas con el intercambio a las clases del maestro 
Echemendía ha sido un resultado maravilloso por el 
interés de los estudiantes, la preocupación y la adre-
nalina con que nos dejan a alumnos y profesores”. 

Luego enfatizó: “La enseñanza está abierta a este 
intercambio, a la participación de los artistas de la 
provincia con los muchachos. Nosotros somos los en-
cargados de enseñarlos, de graduarlos con el objetivo 
de que se vinculen a las compañías”.

La funcionaria confirmó la participación de una re-
presentación de las escuelas el día 18 en el concurso 
A bailar casino, convocado por el BFC en los formatos 
de parejas, ruedas y espectáculos, como cierre de la 
jornada Toda la danza.

Lamentablemente, por la compleja situación elec-
troenergética en Cuba, pospusieron las galas anun-
ciadas en la cartelera del Teatro Principal para los 
días 15, 16 y 17 a las 5:30 p.m.

Claudia Artiles, especialista de Relaciones Públicas, 
declaró que se mantiene la presentación hoy en la 
Universidad de Camagüey, a las 11:00 a.m.; y el con-
curso de baile mañana en el Casino Campestre, desde 
las 2:30 p.m. con la orquesta Maravilla de Florida. 

El BFC surgió el 12 de septiembre de 1991. Celebra el 
nacimiento con una jornada de salutación de la danza 
y la confluencia de las artes, por eso este año incluyó 
la apertura de una exposición nombraba como su es-
logan Irradiando aché.

La muestra aglutina la documentación a diferentes 
espectáculos, con la mirada de los fotógrafos Adrián 
Juan Espinosa, Danyer Sarduy, Argel E. González y 
Daniel E. Martínez. Está disponible en la sede de la 
Asociación Cubana de Comunicadores Sociales de 
Camagüey.

La calidad es uno de los principios reiterados 
por Federico Hernández, máxima autoridad 
política de la provincia, en su nuevo recorri-

do por escuelas de arte en esta ciudad.
“Nosotros llevamos tiempo haciendo las co-

sas con lo que hay, y queremos que se hagan 
con lo que llevan”, dijo como argumento con-
vincente de su afán por atender de manera 
especial a la enseñanza artística, a pesar de la 
compleja situación económica nacional.

En la academia Vicentina de la Torre apreció 
los tabloncillos de dos salones de la especiali-
dad de Teatro, uno en proceso de ensamblaje y 
el otro más avanzado, pero sin terminar.

“¿Han fumigado esa madera?, ¿qué han 
hecho para conservarla?”, preguntó en una de 
las áreas, donde trabajadores y estudiantes no 
tardaron en señalar la imposibilidad de usar el 
teatro docente.

María Mercedes García, directora de la “Vicen-
tina”, contó que antes de la pandemia repararon 
el tabloncillo del teatro y ni lo usaron debido a 
la contaminación por plaga, y al deterioro de la 
cubierta que pone en riesgo el lunetario.

Docentes de la especialidad de Artes Visuales 
demandaron iluminación en la galería y los ta-
lleres, entre otras herramientas como los caba-
lletes, necesarios para las clases.

Federico Hernández relacionó el objetivo de 
la visita con la importancia de identificar los 
problemas, las soluciones y la responsabilidad 
de la escuela para decidir la prioridad según la 
gestión de dinero y recursos.

“El presupuesto asignado no alcanza. Pueden 
aparecer soluciones, pero quién las paga”, en-
fatizó antes de insistir en no descartar ninguno 
de los actores económicos en la Cuba de hoy.

El dirigente también intercambió con alum-
nos de Ballet y elogió la muestra colectiva re-
sultante del taller de papel manufacturado y 
grabado, impartido durante el verano por los 
profesores Oscar Jr. Rodríguez y Gisselle Silva.

“Esto lleva una prioridad. Disponer de escue-
las de arte es construir el futuro”, afirmó en la 
despedida de la “Vicentina”, un centro regional 
con una matrícula de 260 estudiantes de Guan-
tánamo, Santiago de Cuba, Holguín, Ciego de 
Ávila y Camagüey.

Con representación de los 13 municipios del 
territorio anfitrión, dispone de los niveles ele-
mental y medio de Ballet, y medio de Artes Vi-
suales y Actuación, así como de la carrera de 
Instructor de Arte.

Adelante 17 de septiembre de 2022

Celebra con clases Ballet 
Folklórico de Camagüey

Un solo de payasos en el “Guiñol”

Urge calidad
en reparación de 
escuelas de arte
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La sala Guiñol de Camagüey brinda su escenario 
para el espectáculo Un solo de payasos, previsto 
los días 17, 23 y 24 de septiembre para una hora de 

diversión a partir de las 10:00 a.m.
Bajo la dirección artística de Adiel Morales, más 

conocido por su personaje de Cebollita, él también 
compartirá la escena con Denia Rodríguez (Florecita), 
Yosvani Darias (Cartucho), Reimundo Agosto (Tin Ido) y 
Reinier Elizarde (Chocolatiqui).

La venta de las entradas será el mismo día de la fun-
ción, por el precio de cinco pesos por menor de edad 
y diez por adulto. 

La necesidad de cubrir la cartelera de la sala, al 
mando de Jesús Rueda Infante, actual director del Gui-
ñol de Camagüey, generó la posibilidad de “magnificar 
al payaso hablador, característico de Camagüey”, se-
gún Adiel Morales.

Reinier Elizarde no estaba en la idea inicial, pero no 
demoró en sumarse porque fluye bien la comunica-
ción entre colegas, ocupados y preocupados por las 
situaciones que desvirtúan la educación de los niños 
desde la casa.

“En los cumpleaños, padres o familiares nos piden 
que hagamos algo para niños con reguetón. Ahora 
mismo hay un tema pega’o en que las niñas se ti-
ran para el suelo y empiezan a mover la cintura. Es 
chocante. Queremos un buen ambiente infantil para 
entrar en el personaje. Intentamos defender nuestro 
espectáculo”, señaló.

Por su parte, Adiel Morales aspira a convertir Un solo 
de payasos en franquicia, con presentaciones sistemá-
ticas en este tipo de espacio teatral. “Avizoramos un 
amplio espectro donde podemos caminar y donde no 
nos hemos aventurado mucho los cinco”, concluyó.

En la academia Vicentina de la Torre.



A cargo de Félix Anazco Ramos

Deportes 7Adelante

Pocas veces un reportero tiene 
el gusto de compartir mesa con           
atletas, algo que ocurrió este jue-

ves con los lanzadores camagüeyanos 
José Ramón Rodríguez y Frank Madan.

Ambos se concentran en el estadio 
espirituano José Antonio Huelga, cuar-
tel general de los Ganaderos para la 
venidera Liga Élite del Béisbol Cubano, 
y tuvieron la gentileza de almorzar con 
Adelante y conversar acerca de varios 
temas de la agenda futura de la pelota.

Ellos están considerados, junto a Ya-
riel Rodríguez, los tres mejores pitchers 
con que cuenta Camagüey en la actuali-
dad y por eso comenzamos hablando de 
la última Serie Nacional.

Pepe: “No nos salieron las cosas den-
tro del terreno, se nos escaparon varias 
victorias casi hechas. No creo que haya 
que buscar culpables solo en el cuerpo 
de dirección porque todos los que juga-
mos somos los máximos responsables. 
Las bajas nos afectaron mucho, porque 
los jugadores que tuvieron la tarea de 
sustituirlos no se desempeñaron a gran 
nivel y hubo que buscar alternativas”.

Madan: “Lo primero que lamento es no 
haber estado en plena forma para ayu-
dar más. Teníamos plantilla para un me-
jor resultado, pero la inestabilidad nos 
condenó. Ahora toca preparar a los más 
jóvenes para intentar la postemporada”.

—¿Cómo recibieron el llamado a los 
Ganaderos y cómo ven a este grupo 
para enfrentar la primera Liga Élite?

Madan: —Aunque mis números no 
fueron iguales en la última Serie, sabía 
que tenía posibilidades de estar y por 
eso continué mi preparación. Contamos 
con uno de los mejores rosters y si se 
usa bien podemos arrollar. Miro a mi al-
rededor y veo a Cepeda, Leslie, Samón, 
Mendoza o Raúl González y no sé cómo 
hacer una alineación en la que jueguen 
todos esos ‘caballos’.

Pepe: “Después de mi actuación con 
los Toros y el equipo Cuba, di por sen-

tado que estaría en este equipo. Tengo 
mucha ilusión de seguir mejorando. Los 
profesores quieren que sea uno de los 
principales abridores y para eso estoy 
entrenando. Tenemos el mejor staff de 
pitcheo, pues hay una mezcla de abrido-
res de mucha experiencia y calidad con 
jóvenes relevistas”.

Mientras devoraban sus platos e iban 
por más, un tema se hizo recurrente: el 
Clásico Mundial.

Pepe: “Es mi principal meta, mi sueño 
de toda la vida. Estuve en la prese-
lección para el Clásico anterior, pero 
al final no hice el grado. Un poco más 
adelante vino la lesión que me mantuvo 
fuera dos años. Afortunadamente mi re-
cuperación fue exitosa y en la pasada 
temporada pude demostrar que estoy 
de regreso en mejores condiciones. 
Ahora buscaré esa meta porque sé que 
estoy listo para vestir ese uniforme”.

Madan: “Ya sé lo que es representar a 
Cuba en un Premier 12, pero el Clásico 
me llena más de ilusión. Solo hay que 
ver los nombres que han sido confirma-
dos por otros países para darse cuenta 
de que es el principal torneo de selec-
ciones nacionales. Para hacer la prese-
lección tengo que ganármelo en la Élite 
porque tengo que mostrarles a los en-
trenadores que estoy en plena forma”.

Y para el postre dejamos proyectos in-
dividuales y más...

Madan: “Estoy enfocado en concretar 
un contrato en el exterior, porque no 
pude cumplir con el anterior en Vene-
zuela por la lesión. Ya de varias ligas me 
han scouteado, solo tengo que mante-
nerme saludable para llegar. Es algo ne-
cesario para mi futuro”.

Pepe: “Este es un año crucial para mi 
carrera, si logro buenos números en la 
Élite y hago el Cuba, pueden llegar pro-
puestas. Se ha demostrado la calidad 
de los lanzadores cubanos y eso es una 
ventaja para los que no hemos firmado 
un contrato profesional”.

Dos buenas nuevas rodaron esta se-
mana sobre el terreno de la familia 
del fútbol camagüeyano: el arran-

que exitoso de los Miuras en el Torneo 
Clausura de la Liga Nacional de Fútbol 
y la visita inicial de los especialistas de 
la Federación Internacional de Fútbol 
(FIFA) que colocarán el primer terreno 
sintético en la provincia.

El pasado sábado los discípulos de 
José Manuel Morejón lograron una 
importante victoria a domicilio ante 
Guantánamo en la primera jornada del 
Clausura con marcador de dos goles por 
cero. 

Keyler James y York González per-
foraron las redes del estadio Roberto 
Mora de la más oriental de las provin-
cias cubanas en el primer tiempo, y de 
esa manera definieron la suerte de un 
partido que luego se tornó violento y 
desorganizado.

Ese resultado ante el siempre compli-
cado conjunto de los Titanes, pone a los 
nuestros en buena posición para chocar 
hoy ante el eléctrico Artemisa, que tam-
bién sacó tres puntos en la fecha inau-
gural al superar a Villa Clara dos a uno. 

Los Guerreros tratarán de implantar 
respeto en la Academia Provincial Ama-
dor Fernández, primera cancha de la 
zona oriental que pisarán este año, tras 
dominar la occidental del Torneo Aper-
tura. Será, sin dudas, la gran prueba de 
fuego para los Miuras en este arranque.

Y hablando del terreno de la Acade-
mia, el martes recibió la primera inspec-
ción de los especialistas de la FIFA que 
estarán al frente de la colocación del 
añorado pasto sintético. Los técnicos, 
acompañados por los principales diri-
gentes deportivos del territorio, midie-

ron el terreno y tomaron muestras de 
varias áreas para proyectar las próximas 
acciones. Además, indicaron terminar la 
documentación del proyecto para que 
en 2023 quede montada la que sería la 
primera cancha sintética del centro del 
país.

Según Yulier Herrans, oficial de de-
sarrollo de la Asociación de Fútbol de 
Cuba, las obras se ejecutarán a la par 
de las que se realizan en los estadios 
capitalinos La Polar y Pedro Marrero. 
Además, se habló de la posibilidad de 
instalar alumbrado en el futuro cercano.

Pero como en el balompié criollo no 
todo puede ser feliz, en los últimos días 
también trascendió la suspensión tem-
poral de la fase eliminatoria de la Liga 
Nacional femenina. Según se conoció, 
la etapa final que se disputaría en La 
Habana, se suspendió de manera in-
definida por falta de presupuesto. De 
esta manera nuestras Saetas Rosas y las 
otras tres escuadras que discutirían el 
título de Cuba quedan con los botines 
puestos, a la espera de que aparezca 
un dinero que supuestamente estaba 
presupuestado.

17 de septiembre de 2022

Dos platos con Pepe y Madan

Buenas noticias en terreno Miura
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“Gallo” de pelea
Por Oreidis Pimentel Pérez 
(Colaborador)
Foto: Revista LPV

Hasta la década de los ‘60 llegó a 
ser el mejor pugilista amateur 
cubano de todos los tiempos, 

pues nunca otro aficionado ganó 
tanto en tan poco tiempo y todavía 
la Escuela Cubana no había germina-
do con su estela de multicampeones. 

¿Quién le hubiera dicho eso a 
aquel guajirito de un monte de Jo-
babo que se metió a boxeador para 
huirle a la harina? A decir del perio-
dista Manolo Cabalé, nuestro Fermín 
Espinosa no fue un estilista; no tuvo 
el gancho de Félix Betancourt; el 
jab de Osvaldo Riverí; la rapidez de 
Bienvenido Hita o el manejo de com-
binaciones de Jorge Luis Romero (al 
que vencía siempre), ni tampoco la 
pegada de Molina, pero tumbaba de 
vez en cuando y en un batam weight, 
peso gallo (54 kilogramos), eso es 
excepcional. 

Eso sí, ninguno entrenaba como 
Fermín, ni tenía su disciplina, ni tiraba 
tanto como él, condición perdida 
por los amateur hoy, que además de 
apabullar vale mucho para los árbi-
tros y el público. Colocaba los golpes 
con precisión, en especial los swings 
de derecha y hacía lo que pocos, gol-
peaba al estómago, haciendo que el 
rival bajara la guardia.

Hay deportistas que se apagan a la 
hora buena o ceden ante rivales in-
feriores por la presión del escenario 
internacional. Fermín era al revés, 
cada vez que aterrizaba “afuera” em-
bestía, por eso confiaban en él y las 
ganaba todas, siempre traía meda-

llas. Tres coronas fueron en México, 
campeón centroamericano, plata 
en los panamericanos de Winnipeg 
y arrasaba en Europa Socialista. Sin 
embargo, su buena estrella se vio 
eclipsada, por eso lo he llamado “el 
olímpico sin suerte”.

Pasó a la historia como el pionero 
en poder ganar una pelea bajo los 
cinco aros y tenía para más. Iba a ser 
el monarca de Tokyo ‘64, había des-
pachado al austríaco Boot por RSC y 
al filipino Tordecillas, pero un golpe a 
este último en la frente (no había ca-
becera entonces) le fracturó la mano 
y aunque escondió la lesión a puro 
coraje, no lo dejaron ir a semifinales. 

Cuatro años después repitió el 
infortunio, en la segunda pelea el 
búlgaro Savov le partió la ceja de un 
cabezazo.

Tanta frustración lo hizo abando-
nar, aunque se mantuvo hasta el úl-
timo gong como entrenador desde 
1974 en la EIDE de Camagüey. Por 
sus manos pasaron Adolfo Horta, 
Armandito Martínez, Carlos García, 
Bernardo Comas, Yohanis Argilagos y 
tantos más. Aun octogenario era una 
voz autorizada en la academia pro-
vincial. Que la suerte olímpica que le 
faltó en vida lo acompañe ahora que 
lo despedimos para siempre, como 
un “gallo” de pelea.



DE LA PATRIA POTESTAD A LA RESPONSABILIDAD PARENTAL… ¿MENOS O MÁS 
FACULTADES?

Para algunas personas, la incorporación en el nuevo Código del término “responsa-
bilidad parental” puede resultar innecesaria, provocar temor o incluso llegar a verse 
como una intervención en las maneras en que deciden relacionarse con sus hijos e 
hijas.

En realidad, su inclusión no está quitando o eliminando lo que hasta ahora he-
mos conocido como patria potestad. En términos prácticos, solo se está dando 
el nombre que resulta más coherente con su contenido a ese conjunto de 
“facultades, deberes y derechos que corresponden a las madres y a los pa-
dres para el cumplimiento de su función de asistencia, educación y cuidado 
de sus hijas e hijos menores de edad, que inciden sobre su ámbito personal 
y patrimonial y son ejercitados siempre en beneficio del interés superior de 
estos”.

Lejos de debilitarse, los vínculos madres/padres–hijas/hijos se refuerzan, pero 
no en clave de poder o sujeción, sino de responsabilidad para con ellos; sus deberes 
y derechos  como tutores se refuerzan y consolidan.

Principios que la guían:
-Interés del menor: El interés superior de niñas, niños y adolescentes no significa responder 

a sus caprichos o convertirlos en órdenes. Velar por el interés superior de los infantes implica 

Para leer el nuevo                 
Código de las Familias*

*Título del folleto a la venta en las oficinas de Correos de Cuba, junto a la 
Gaceta Oficial con el texto definitivo del Código que se llevará a referendo 
popular, y que sirvió como fuente fundamental a esta página.

¿POR QUÉ ES NECESARIO UN NUEVO CÓDIGO? MIRADAS A LAS FAMILIAS CUBANAS
Las familias también cambian, no son aquella foto que quedó congelada en el 

tiempo. Sus cambios fundamentales en Cuba pueden resumirse en:
-Aumentan las familias pequeñas y los hogares donde los adultos trabajan fuera del 

hogar.
-Hay cada vez menos hogares extensos y compuestos.
-Casi la mitad de los hogares están encabezados por mujeres.
-El 30 % de los niños y adolescentes convive solamente con los abuelos.
-Casi la mitad de los hogares son nucleares (los convivientes son miembros de un 

solo núcleo familiar, el grupo formado por los padres y sus hijos).
-La mayoría de los jóvenes en edad reproductiva y con pareja viven con su familia de 

origen o la de la pareja.
-Disminuye la fecundidad.
-La fecundidad en la juventud se mantiene por debajo del reemplazo, y la edad me-

dia de reproducción oscila sobre los 26 años en las mujeres.
-Solo en uno de cada tres hogares hay menores de 15 años, y en cuatro de cada 10 

hay un adulto mayor.
-Cada vez más parejas conviven sin formalizar su unión.
-La familia en Cuba trasciende los estrechos marcos de la convivencia hogareña y 

existe un sistema de relaciones mucho más abarcador.
-Todas esas personas conforman una red de sostén, de apoyo material y emocional 

que también hay que considerar cuando se habla de familia.

DIGNIDAD PARA LAS 
PERSONAS EN SITUACIÓN 
DE DISCAPACIDAD Y LOS 
ADULTOS MAYORES

El Censo de Población y 
Viviendas de Cuba del año 
2012 registró más de 40 000 niñas, niños 
y adolescentes con algún tipo de disca-
pacidad. Si se suman estas cifras a las 
de jóvenes y adultos que también viven 
en algún tipo de situación similar, su-
man alrededor del 5 % de la población 
del país. Los adultos mayores represen-
tan ahora mismo el 21 % de los cubanos. 
Ante estos contextos, bajo el principio 
de hacer efectiva una sociedad inclusiva 
y garantizar un envejecimiento activo y 
más calidad de vida, el nuevo Código de-
fine mecanismos que dotan a las perso-
nas dependientes y a los ancianos de la 
posibilidad de contar y decidir sobre su 
bienestar.

El Título IX regula los derechos de las 
personas adultas mayores y en situación 
de discapacidad a:

-La vida familiar con dignidad.
-La vida autónoma e independiente.
-Elegir lugar de residencia.
-La vida familiar libre de violencia.
-Un entorno accesible.
-La autorregulación de la protección 

futura.
-La comunicación familiar.
-Apoyos respetuosos de sus preferencias.

DERECHO A LA COMUNICACIÓN
El Código vigente se preo-

cupa por garantizar los dere-
chos de comunicación cuando 
hay madres y padres en dispu-
tas por separación, pero estos resultados 
son estrechos, asimétricos y casi nunca 
tienen en cuenta los derechos de otros 
miembros familiares como los abuelos y 
abuelas de mantener una comunicación 
estable y diáfana con los niños y niñas.

La familia cubana siempre ha sido muy 
unida, ha estado dispuesta a intercam-
biar en todos los espacios, entre ellos el 
de la comunicación, y en estos momentos 
no encuentran solución a las dificultades 
que pueden atravesar a lo interno de las 
familias.

Teniendo en cuenta los numerosos be-
neficios que brinda la posibilidad de co-
municación frecuente y sin trabas para el 
crecimiento sano y feliz de los infantes, y 
también de lo necesarios que son los am-
bientes de afecto y armonía para abue-
las y abuelos, el nuevo Código reconoce 
como un derecho de parentesco el de la 
comunicación.

Con esta incorporación, se protege la 
posibilidad de pasar por encima de cual-
quier conflicto al interior de la familia, de 
cualquier limitación, y facilitarles el ca-
mino a las personas de que se reconozca 
su derecho de comunicarse en el ámbito 
familiar.

que nuestras decisiones como padres deben estar encaminadas a 
su bienestar. Y también que ellos y ellas tienen derechos a decir 

no, si se les intenta imponer una situación de trabajo infantil, 
abuso sexual o lesiones físicas, por ejemplo.

-Autonomía progresiva: Se refiere a la capacidad de niñas, 
niños y adolescentes para asumir responsabilidades, ejercer 
derechos y tomar decisiones, ajustadas de manera gradual y 

en función de su edad, grado de madurez y desarrollo.
-Su derecho a ser escuchado: Las niñas, niños y adolescen-

tes deben ser vistos como personas autónomas y titulares de sus 
derechos, miembros de una familia y una comunidad, con dere-
chos y responsabilidades, por lo que hay que llevar al plano de su 
vida cotidiana el impacto que pueda tener cualquier medida que 
se adopte en todos los ámbitos de su vida. Su opinión deber ser 
tenida en cuenta por los adultos a su alrededor y propiciar que 
participe en los asuntos que le afecten, en la medida que la pro-
gresión de sus aptitudes se lo permita.

La autonomía progresiva y el derecho a ser escuchados, como co-
mentan varios especialistas, son asuntos sencillos de entender. Ya-
mila Ferrer, vicepresidenta de la Unión Nacional de Juristas de Cuba, 
ha puesto como ejemplos el hecho de que a los pequeños de 1er. 
grado se les enseñe de camino a la escuela a cruzar las calles de 
forma segura, preparándolos para que vayan solos cuando estén en 
7mo.; o que les permitamos a los 17 años decidir si quieren estudiar 
Derecho o ingeniería, a la par de conocer con quiénes y a dónde 
salen de fiesta los fines de semana y definir el horario de regreso. 
Aplicar estos conceptos como punto de partida en la educación de 
nuestros hijos, es asumir la necesidad de brindarles las herramien-
tas necesarias para que puedan alcanzar su más óptimo desarrollo.

En el ámbito de la responsabilidad parental, se introducen figu-
ras legales como:

-responsabilidad parental residual (resuelve el vacío legislativo 
respecto a las personas menores de edad solteros que procrean, 
refiere que los menores de edad no precisan autorización para re-
conocer a sus hijos y ejercer la responsabilidad parental, pudiendo 
decidir y realizar por sí mismos las tareas necesarias para su cui-
dado, educación y salud, excepto ante actos con relevancia para 
la vida como la adopción o intervenciones quirúrgicas complejas).

-delegación temporal de algunas facultades en favor de terceros.
-guarda y cuidado temporal.
-protección en entornos digitales.
Se refuerza el derecho de comunicación familiar a otros miem-

bros de la familia.
La violencia es regulada como causa expresa de privación, 

suspensión, prohibición de guarda y cuidado y limitación de 
comunicación.
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